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【開催日】 令和元年９月１８日 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午後１時１０分～午後１時３０分 

【出席委員】 

委 員  長 長谷川 知司 副 委 員 長 宮 本 政 志 

委   員 伊 場   勇 委   員 杉 本 保 喜 

委   員 髙 松 秀 樹 委   員 中 岡 英 二 

委   員 中 村 博 行 委   員 藤 岡 修 美 

委   員 松 尾 数 則 委   員 森 山 喜 久 

委   員 吉 永 美 子   

 

【欠席委員】 

 なし 

 

【委員外出席議員等】  

議   長 小 野   泰 副 議 長 矢 田 松 夫 

 

【執行部出席者】 

 なし 

 

【事務局出席者】 

事 務 局 長 沼 口   宏 議会事務局主査 島 津 克 則 

 

【付議事項】 

 １ 議会報告会について 

 ２ その他 

 

午後１時１０分 開会 

 

長谷川知司委員長 ただいまから広聴特別委員会を開催します。本日の付議事

項は議会報告会についてとその他です。最初に議会報告会についてとい

うことで、前回、宿題がありましたので、それについてＰＲ部会のほう

から、意見をお願いしたいと思います。 

 

松尾数則委員 前回、確かに宿題がありまして、例えば参加者を増やすために、

いかにＰＲを図っていくのか。ポスターの配布先等も含めまして、前回

少し報告したと思うんですが、小野田と厚狭の商工会議所さんの配布、
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それと銀行に話をしていただいています。西京さんと山銀さん。それと

吉永さんにお願いして、ローソン辺りとも話してもらうように努力はし

ています。まだ正確な答えは頂いておりませんけれども、そういう方向

でいこうと思っています。本当は自治会便に入れると一番いいなと思っ

ていますが、どうもこの件については難しいみたいですね。あと、ポス

ターの内容等も含めまして、今ＰＲ部会でポスターを作成していまして、

この後、ＰＲ部会で内容を話し合っていきたいと思っております。二つ

の案がありますけど、案を出していきたいと思っています。ＰＲ部会と

しては、大体このぐらいですね。 

 

長谷川知司委員長 今言われたチラシはこの１０月に間に合うようにというこ

とで、それについてはＰＲ部会のほうにお任せしてということでいいで

すか、チラシをどのような案にするかというのは。皆が集まる時間がな

いと思いますので、この後、ＰＲ部会をされるのであれば、それについ

て、ＰＲ部会のほうにチラシの案について、今回の案は一任ということ

で、そういうことで御理解願います。それで、副委員長がＰＲ部会にお

りますので、ＰＲ部会のほうでチェックしていただくと。 

 

吉永美子委員 チラシの内容として、それぞれの委員会からの今回の報告は何

になるんですか。理科大はなかったと思いますけど。 

 

長谷川知司委員長 総務は私が言いましょう。総務は給食センターについてで

す。 

 

吉永美子委員 民福は児童クラブの運営。 

 

中村博行委員 産建は明日決定です。候補としてはバス路線です。 

 

長谷川知司委員長 大学はないと聞いていますが。（「はい」と呼ぶ者あり）確

認します。総務は給食センター、民福は児童クラブの運営、産建はバス

路線について、大学は今回議題なしということで確認しますが、いいで

すね。（「はい」と呼ぶ者あり）ほかに、何かあればお聞きします。 

 

髙松秀樹委員 先ほど松尾委員から、チラシの配布について報告があったんで

すが、自治会便については難しいということでしたということですが、

これはどういう理由で難しかったのか教えていただけますか。 
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松尾数則委員 基本的にはいろいろ問題はあるんですが、自治連さんを通さな

いといけない。ここのところで、かなり微妙な問題があって、すんなり

進んでいないところがあります。 

 

髙松秀樹委員 自治連のほうには申出をされたという結果の話になりますか。 

 

長谷川知司委員長 これについて経過を言いましょう。いつだったですかね、

一応この委員会になって最初のときに、自治連のほうに持って行って、

配っていただいたんです。その後、自治連の会長さんから正式に電話で、

これについては議会だよりに書いて配ればいいことだから、チラシを入

れることは好ましくないということがあったということです。私もです

けど、個人的に自治会長さんに配ってくださいと言って、自治会がオー

ケーされている自治会は配られているというのも聞いております。 

 

髙松秀樹委員 自治連としては、このチラシを入れるのはふさわしくないから

駄目だということですが、各自治会単位で入れるというのは、これはど

うぞ御自由にという話になっていいんですかね。 

 

長谷川知司委員長 そのような理解をしています。 

 

髙松秀樹委員 はい、分かりました。 

 

長谷川知司委員長 あくまでも自治会長の理解があればということですね。 

 

中村博行委員 これは以前にも言ったことですけど、私の厚陽地区では、厚陽

の自治会連合会長が「いいことだ」ということで、２０枚もらったけど

足りないから、輪転機で全部刷ってやろうということで、各自治会長に

持って行ったら、ある自治会から、「議会がこんなことで自治会を使うな」

というんで、そこの自治会長さんがこっぴどく怒られたということで、

もう引いてしまって、それが波及して。だから、オーケーが出ている自

治会はいいですけど、やっぱり全体的にというのは問題があったという

ことで、そういう事例があったということを一応報告します。 

 

長谷川知司委員長 ほかに意見がありましたら。 

 

吉永美子委員 これまでも申し上げてきましたことですけど、私自身が行わせ

ていただいております。その会場で行う前に、例えばうちですと埴生の
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公民館がございますが、そういったところで会合があれば、そこで最初

にチラシを配って、こういうことがあります、是非御参加くださいとい

うのをやっていくことが、私は少しずつですけど、ひたひたと、議会報

告会について知っていただくことになると思っていますので、それを続

けていきたいし、続けていくべきではないかと思っています。 

 

長谷川知司委員長 吉永委員が言われましたけど、様々な機会を見て、広報に

努めるということを各委員お願いします。また、ほかの議員にも伝えた

いと思います。ほかにございますか。（「なし」と呼ぶ者あり）１０月に

行う議会カフェについての確認を行います。議員一人当たり３名の動員

を目標ということ。それから、班体制は２班ということで、そのような

予定で進んでいます。それから、アンケート用紙に議員の名前を記入は

しますが、参加者の住所や名前は書かないようにする。書く欄をのける

ということです。それから、報告書は統一するということです。それぐ

らいですね。議会カフェについて何かありますか。 

 

吉永美子委員 前に申し上げていた、それぞれの常任委員会に持って帰って、

委員会の中でお話をして、答えを聞くというところは民生福祉常任委員

会でもやらせていただいたので、それをまた報告という形で、その報告

書ができれば統一されるといいと思っていますけども、いずれにしても、

報告をさせていただきたいし、前にそういう話は出ているかと思います。

今回、９月議会報告会が行われるに当たって、６月議会報告会で頂いた

御意見、要望に対して、委員会でこのように執行部に聞いて、こういっ

た状況でございますということを、当日紙として配ったらいいという企

画部会のメンバーでもお話がありましたので、そのようにさせていただ

きたいと思っています。 

 

長谷川知司委員長 それについて総務は、伊場副委員長、総務の場合は意見に

ついて何か回答ありましたか。 

 

伊場勇委員 総務文教常任委員会では貴重な意見として、しっかり、委員が全

て目を通して、熟読はしているところです。今後の委員会活動において

参考にして、運用していくというふうに皆に周知したところです。 

 

長谷川知司委員長 民福のほうは出すべき回答があったということですね。 

 

吉永美子委員 ９月議会の民生福祉常任委員会の審査の中で、６月議会報告会
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でこういう御意見がありましたということでやりとりしまして、例えば

すごく今回進展したなと思ったのは、小野田地区と山陽地区でごみの収

集日が、祝日が入ると山陽地区はずれてしまうという御意見があって、

何回もその訴えをされた方がいました。１０月からは統一するというこ

とで、大きく前進したと思っています。そういったこともきちんと報告

させていただきたいと思います。 

 

長谷川知司委員長 産建のほうは。 

 

中村博行委員 委員会として全部取り上げたわけではないですが、各意見、要

望、それから宿題については一応の回答を頂いていますので、明日皆さ

んに披露しようかと。それで皆さんの了承を得て、この委員会に提出し

たいと思います。 

 

長谷川知司委員長 ほかにありますか。 

 

中岡英二委員 先日、会場の選定ということで理科大のほうに、同僚議員と行

ってまいりました。そうした中で、こちら側は若い人の意見も聞きたい、

若い人に参加してほしいということで、議会カフェという形で、そうい

う説明をしてきました。そうした中で、やはり、話していくことはいい

んですが、どのような形でやっていくか。前向きな返答はいただきまし

た。これからだと思います。今回は無理にしても、次回以降、少しそう

いうのを検討していただければと思います。 

 

吉永美子委員 今、いみじくもおっしゃってくださったので、いいお話だった

ということは一緒だと思います。私も池北理事長とお話をしてきまして、

普通の日はなかなか難しいだろうということでした。土曜日が補習を行

ったりとかしているけれども、それは調整ができるということで、ただ

し、職員に出ていただかないといけないということがありますけれども

ということで、事務局とそういう打合せをしていただけたらというお話

でしたので、前向きだというのは一緒です。 

 

長谷川知司委員長 今後、理科大ということも会場の一つで考えて、事務局と

よく話をしないといけないですけど。そうした場合、会場に来られる人

というのは学生がメーンでしょうね。 

 

中岡英二委員 話の中でもありましたけど、やはり学生がメーンで、そういう
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フォローというのは事務局辺りがやりますけど、やはり、主となるのは

学生と議員との話し合いということを言われていました。 

 

長谷川知司委員長 分かりました。ほかにございますか、議会カフェについて。 

 

藤岡修美委員 今、理科大の話が出たんですけど、それは通常の議会カフェ、

今までやっていた各委員会のテーマを報告するという形を取るのか、そ

れとも目新しいテーマで、学生が山陽小野田市に望むことみたいな形で、

ざっくばらんな、そういった形になるのか、そこまでは話されてないで

すか。 

 

中岡英二委員 そこまでは話しておりません。どういう形でやっていくかは、

これからの事務局と議会との話合いの中で決めていくということです。 

 

長谷川知司委員長 これについては企画部会のほうで、しっかりもんでいただ

くということで。ほかにございますか。議会カフェについてはいいです

か。（「はい」と呼ぶ者あり）その他について、市民懇談会について、今

までは市民懇談会については担当する議員は当然行かれますけど、それ

以外の議員は申込者のほうにプレッシャーとなってはいけないというこ

とで、傍聴というのは遠慮しようということを言っておりましたが、ど

うしても自分の担当委員会とか、様々な形で傍聴したいという議員もい

るのは確かなんです。それは、私はいいと思うんですが、ただ、このこ

とについては、今まで傍聴はやめようと言っていたんですが、場合によ

っては傍聴を認めてもいいんじゃないかと思いますが、これについて、

皆さんの意見をちょっとお聞きしようと思います。 

 

中村博行委員 今回、明日の市民懇談会を３名の議員の方が是非傍聴したいと

いう申出がありましたので、産建の委員長としては、その方々それぞれ

が今回テーマになっています卸売市場の件に、皆さんそうでしょうけど、

特にそういった一般質問等をやられていますので、当然いいのではない

かということで、委員長としては許可をしました。今回に限りですね。 

 

長谷川知司委員長 一応そういうことですので、皆さんの御理解をお願いしま

す。ただし、始まる前に申請者に一言ちょっと了解を頂いてください。

やっぱり威圧感なってはいけませんので。 

 

島津議会事務局主査 今のは市民懇談会の傍聴の件でしょうか。 
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長谷川知司委員長 はい。 

 

島津議会事務局主査 市民懇談会の傍聴の件は、以前にも広聴委員会で議題と

なりまして、そのことについては相手側の代表者と議会側とで調整して、

決定するというふうな決定を広聴委員会の中でしたと思います。 

 

長谷川知司委員長 確認のため事務局が言われましたので、そういう方向でい

っていただきたいと思います。ほかに何かございますか。 

 

吉永美子委員 多分この会ですと、自主的に進められるでしょうけれども、司

会も基本的には相手の団体ですけども、その辺もきちんと詰めておいて、

よりスムーズに市民懇談会が進みますように、よろしくお願いします。

その打合せは済んでおられるんでしょうか。 

 

中村博行委員 昨日、打合せはしっかりしまして、今回の場合は、今回の場合

というか、基本的な市民懇談会の進め方ですけど、申請者のほうで司会

進行をしていただくということでありまして、９時半から１１時までに

は終わるというふうな段取りといいますか、打合せはしっかりしており

ます。 

 

長谷川知司委員長 ほかございませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）次回の議会

カフェは１０月の２１、２３、２５ということで、会場も当たっており

ますので、そういうことで進めたいと思います。なお、役割分担につい

ては、各班長から役割分担されますので、それで都合の悪い場合は、当

事者同士で、いつもどおり調整していただくということでいきたいと思

います。それでいいですね。それでは、今日の広聴特別委員会を終わり

ます。 

 

午後１時３０分 散会 

 

令和元年９月１８日 

 

                 広聴特別委員会委員長 長谷川知司 


